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育工作 促进青少年健康发展的实施意见》，为上海推进体教融

合工作高质量发展指明了方向，明确提出了完成市区两级学校

体育“一条龙”布局，目前已形成了 67 所市实验性示范性高中

和特色高中的市级“一条龙”及 116 所区级“一条龙”布局。

而经过多年发展，普陀区已探索形成了女足培养“一条龙”

模式——以金沙江路小学为“龙尾”、梅陇中学为“龙身”、

曹杨二中为“龙头”，普陀青少年足球学校为“龙筋”。小学、

初中、高中打前线仗，足校则在区体育局、教育局的帮助下，

在后方串联起整个流程。四校两局的分管领导成立专门工作小

组，保障“一条龙”机制运转。

中国女足夺得亚洲杯冠军后，不少家长循着媒体报道，打

电话到足校来询问招生要求。教育部门“指挥棒”的引导作用，

社会风气对素质教育、全面发展的追求，也让家长明白适度运

动与学习相辅相成，进而对体育越来越重视。

但普陀女足也面临各种挑战。由于足校受限于客观条件，

加上招生政策的变化，生源基数出现不足的问题。对此，普陀

女足在“一条龙”的基础上，近年来拓展出“满天星”模式，

增加新普陀小学、曹杨二中附校两所小学，同时接纳少数跨校

走训的队员。

近 30 年间，钱惠和张翔二人将一支仅有 11 人的女足队伍

发展成如今近 200 人的规模，先后向国家队输送多名运动员，

输送至一线专业队 64 人，输送至二线运动队 177 人，其中不乏

杨莉娜、张馨、赵丽娜、唐佳丽等一大批女足名将。同时，累

计向复旦大学、同济大学等高校输送 71 人。

一支队伍，有两支队伍可以报名。由于一些不确定因素，直到报名

前的一个月，普陀女足临时决定由 D 组（小学组）派出两支队伍。

“我们这批队员的身材偏矮小、瘦弱，在身体对抗性上是

比较吃亏的。再加上要拆分成两支队伍，既要保证一队能争冠，

二队也不能太差，甚至是要能帮一队阻击一下对手的。队员和

教练的压力都很大。”D 组的带队教练顾丽娟告诉《新民周刊》，

更糟糕的是，原本五年级的主力门将在今年的一次受伤后退出，

全队只有一个门将，“我们只能紧急挑选了几个胆子大的队员，

让守门员教练突击集训，来为二队守门”。

最终，一队夺冠的同时，二队也获得了第四名的好成绩。

“通过这次比赛，我们也看到了很多孩子的潜力。最关键的是，

要培养她们的信心。”

1993 年，刚从大学毕业的钱惠来到普陀足校。彼时的普陀

正欲探索女足后备人才培养体系，成立了一支小学女子足球队，

她因此成为足校第一位、也是当时唯一一位女性教练。当时在

上海体育学院执教的张翔，经常会从体院骑车 40 分钟赶到普陀，

帮助钱惠培养年幼的女足队员，磨坏了好几条裤子。“夫妻档”

模式在圈子里传为佳话。

也正是从那个时候起，钱惠和张翔开始走入普陀区的一些

小学，找校长，找教导处。“最早是叫体教配合。”张翔告诉记者，

和学校的管理层熟悉了以后，通过体育老师推荐，夫妻二人逐

步摸索到与学校进行体教配合的方式方法，即日后被称为“一

条龙”模式的雏形。

1999 年，市委、市政府提出了“资源共享、责任共担、人

才共育、特色共建”的体教结合指导思想，开创了学校办二线

运动队的先河，构建了上海体教结合工作的发展框架，开辟了

“把优秀的运动队办到学校里，让优秀的运动员从校园里走出来”

的育人路径。

2012 年，市委、市政府颁布的《关于深化本市体教结合工

作的意见》，即“体教结合双八条”，此文件在全国都属首创，

首次明确了体教结合的新内涵。其中，加强项目后备人才培养

的“一条龙”建设，推动运动项目小学、初中、高中一条龙衔接，

为人才输送建立了一个良好的渠道，运动员的出路有所改善。

随后“双八条”升级为“双十条”《上海市体教结合促进

计划（2016-2020 年）》，并在此前的 16 个字的指导思想基础

上增加了“多元共治”四个字。不断完善的顶层设计让政策的

落地和实施得到事半功倍的效果。

去年 , 上海市印发了《关于加强新时代体教融合和学校体
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